

ENTREVISTA GERENTE DE ASPAYM

JULIO HERRERO



«Hay que llevar servicios al medio rural para fijar población» PÁGS. **34 a 36**



MAITE RODRÍGUEZ / VALLADOLID

Julio Herrero, gerente de Aspaym, lleva más de dos décadas vinculado a la asociación que casi vio nacer. El reto que asumirá tras celebrar el próximo martes su 25 aniversario es dedicarse a llevar los servicios de Aspaym al mundo rural, donde quiere empezar a trabajar de cero y, sobre todo, fijar población. Además, asegura que se centrarán en el desarrollo de la cultura, el ocio y el deporte inclusivo.

¿Qué balance hace de este cuarto de siglo de vida de Aspamn? Es positivo porque somos la asociación referente en discapacidad física en Castilla y León. Nuestros programas van encaminados a mejorar la calidad de vida de estas personas. Pero, ahora, lo importante y lo que harán estos premios es darlos un impulso para los próximos años. Lo hecho ya está hecho, no podemos recrearnos en el pasado. Ahora hay que ver qué haremos una vez que hemos llegado al hito de los 25 años.

Pero un repaso del recorrido parece obligado.

Hay dos cosas a destacar. En primer lugar, hemos abierto la asociación, de forma que igual que formamos parte de la sociedad también queremos que ella forme parte de Aspaym. Nuestros servicios están abiertos a todo el mundo. Si reclamamos que se nos tengan en cuenta en actividades o en el empleo también queremos darle un porcentaje a la sociedad para que se integre en Aspaym. Lo hacemos incluso dentro de nuestras estructuras para evitar las estructuras endogámicas habituales en estas asociaciones. Nos hemos abierto y habrá personas con y sin discapacidad, que estén comprometidas con nuestra misión de mejorar la calidad de vida. Aspaym Castilla y León tiene que ser una entidad que elimine las barreras que hay en la sociedad y aumentar el porcentaje de personas integradas, además de atender al mundo rural, entre otras cosas.

Un trabajo y objetivos que han ido evolucionando con la sociedad.

Sí. Hemos dado un vuelco a lo que era el sistema hace 25 años y pasado de ser una iniciativa casi de beneficencia a que ahora las personas con discapacidad tomen sus propias decisiones. Eso es muy importante.

Uno de sus grandes hitos es la residencia, centro de día y de fisoterapia de Valladolid. ¿Qué supone este centro para el colectivo? ¿Prestará nuevos servicios?

nuevos servicios: Este centro es el referente de los que tenemos en la región. Aquí tenemos la residencia, que atiende a 40 personas internas, hay otras 20 más en el centro de día, y después están el resto de servicios. Por el de fisioterapia pasan 400 personas al mes, con y sin discapacidad. También tenemos la empresa nueva que hemos creado de Nuevas Tecnologías (Jaivacoa) para hacer las páginas web y los programas accesibles. Están, además, los servicios de orientación laboral, el programa Individualizado de Recuperación e Integración

Social de Personas con Discapacidad Sobrevenida (PIRI), etc..

¿A qué tipo de usuarios está dirigido específicamente Aspaym?

Atendemos a todas aquellas personas con discapacidad física. Un hito de estos 25 años es que hemos abierto nuestro servicio a todas las personas con discapacidad que lo puedan necesitar. No solo nos dedicamos a los lesionados medulares sino a todos los que puedan tener discapacidades que conlleven algo físico y a los que podemos ayudar y tratar. Por ejemplo, nuestra sede de Simancas está exclusivamente dedicada a personas con ictus y con traumatismos craneoencefálicos.

¿Ese es un centro de referencia?
Sí, al margen de los hospitales públicos o privados. Queremos ofrecer un servicio que sea asequible a todos y nuestros servicios tienen

un precio lo suficientemente bajo para que todo el mundo pueda acceder.

¿Cómo consiguen la financiación para prestar estos servicios y mantener sus infraestructuras?

tener sus infraestructuras? Esto es algo que ha cambiado a lo largo de estos 25 años. Al principio, el 80% del presupuesto eran subvenciones y un 20% servicios. Ahora es al contrario, casi el 80% de lo que generamos es por servicios prestados y solo un 20% de subvenciones. Queremos depender menos de las subvenciones y ofrecer más servicios a la sociedad, en general, y a las personas con discapacidad, en particular.

Tienen un programa de inserción laboral facilitar la integración. ¿Qué resultados está teniendo? 'Yo soy' es un programa que funciona casi desde el inicio de As-

ENTREVISTA | GERENTE DE ASPAYM

«Aspaym tiene que ser una entidad para eliminar las barreras sociales, aumentar el porcentaje de personas integradas y atender al mundo rural»

paym y los resultados son bastante buenos. Estamos colocando una media de unas 230 personas con discapacidad al año en empresas ordinarias y en centros especiales de empleo.

¿Eliminar las reticencias a la contratación de este colectivo sigue siendo una asignatura pendiente? Nos queda trabajo por hacer aunque hemos avanzado mucho. Los empresarios ya ven que la persona con discapacidad puede tener el mismo desarrollo laboral que una sin discapacidad. Además, las ayudas a la contratación incentivan mucho. Pero todavía existen, sobre todo en ciertas discapacidades, muchos vetos de las empresas, que no ven la posibilidad de que puedan ser incluidas en la plantilla, y por tanto dentro de la sociedad, con un rendimiento laboral igual que el resto.

Julio Herrero

«Queremos llevar servicios al medio rural para fijar población y generar empleo»





La nueva ley de contratos públicos obliga a las empresas a contratar un porcentaje porque de lo contrario podrían ser excluidas de los concursos. ¿Esta medida se está aplicando? ¿Las administraciones públicas están cumpliendo con su porcentaje?

Estamos visitándoles para decirles que cumplan las cláusulas sociales, que ahora están potenciadas por esta ley. En general, son bastante receptivas pero todavía tenemos mucho camino que andar porque hay muchos ayuntamientos que todavía no están bien informados.

¿Cómo se puede solucionar?

A través de Predif y del Cermi estamos visitando diputaciones y ayuntamientos para explicarles estas medidas y que traten de aplicarlas. Con la nueva ley, a través de nuestra empresa Ceteo, haremos una visita, de nuevo, a todos para hacerles ver la

necesidad de que cumplan la ley.

Para que haya personas con discapacidad preparadas para trabajar también tiene que ser accesible la formación. ¿Continúa siendo un hándicap para muchos?

Nosotros seguimos los itinerarios formativos y, dentro de nuestra base de datos, seleccionamos gente que hace prácticas en empresas. Así se forman y se insertan en las empresas donde han hecho la práctica.

¿Pero es accesible la formación académica?

Hubo un avance muy importante en la integración de las personas con discapacidad dentro del sistema educativo con todos los programas de diversificación y adaptación educativa. Pero el Cermi denuncia que la educación inclusiva, en ciertas discapacidades, no está muy bien contemplada, igual que los

apoyos que se necesitan para niños con necesidades educativas especiales.

Aspaym realiza una labor de concienciación en seguridad vial con campañas para prevenir accidentes y lesiones medulares.

Desde hace muchos años realizamos con tráfico una campaña, que se llama 'No cambies de ruedas'. Nosotros nacimos en el Hospital Nacional de Parapléjicos, allí está nuestra sede nacional, y la mayoría, en aquel momento, de las personas que entraban eran por accidentes de tráfico. Actualmente se han reducido bastante. Se están incrementando las lesiones medulares por enfermedades y por zambullidas. Ahora no solo hacemos campañas de tráfico sino también, cuando llega el verano, hacemos una campaña, denominada 'Tírate con cabeza', que es para las zambullidas.

En este sentido, reclaman que en los colegios se implante una asignatura de educación vial.

Sería importante. Muchas veces la seguridad vial solo la vemos encañada a la persona que conduce un vehículo, pero también tiene que estar en el peatón. En Valladolid se registran últimamente muchos atropellos y esos peatones tienen que tener su educación vial. Lo mismo sucede con las bicicletas, donde también hay muchos atropellos de ciclistas. Esta es una materia que se debería impartir en las escuelas.

¿Todos estos problemas que hemos repasado se agudizan en el mundo rural? ¿Cuál es la situación actual? El perfil de la persona desfavorecida sería: mujer, mayor de 45 años, con discapacidad y en el medio rural. En esas zonas hay muchas personas con dependencia, que no dejan de necesitar unos servicios. En el en-

torno urbano estamos ya bien en cuanto a prestación de servicios, pero en el medio rural no. Hemos detectado que había personas que vivían en pueblos, tenían que desplazarse a recibir servicios a la capital y, en algunos casos, eso conllevaba que tenían que quedarse a vivir en la ciudad y eso acaba produciendo despoblación. Aspaym empezará a llevar servicios a las cabeceras de comarcas, ya hemos comenzado con el Fisiomed, pero queremos llevar otros servicios para hacer que las personas con discapacidad o dependencia no tengan que desplazarse a la ciudad para tenerlos. Eso fija población, pero también crea empleo de personas jóvenes en esos municipios, que a su vez genera más economía inducida y, entonces, lucharemos mejor contra la despoblación.

PASA A PÁGINA SIGUIENTE ►►►

«Colocamos al año una media de 230 personas con discapacidad en empresas y en centros especiales de empleo»

«La educación inclusiva no está bien regulada, igual que los apoyos para niños con necesidades educativas especiales»



► 25 Noviembre, 2017

JULIO
HERRERO

GERENTE
DE ASPAYM

Premios Aspaym clausura el año de su 25 aniversario con una gala final este martes donde reconocerá el apoyo de la Fundación ONCE, el Real Patronato sobre Discapacidad, la Junta y la Federación Regional de Municipios y Provincias

» VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

¿Tienen alguno previsto en Valladolid?

Sí. El año que viene, con ayuda de la Diputación, que ha entendido el problema y nos va a ayudar, queremos hacer alguno. En estos momentos hemos detectado una gran necesidad en la zona sur de la provincia, en pueblos como La Seca, Serrada o Matapozuelos porque en la zona norte mucha gente de Valladolid se desplaza a Sahagún. La Diputación decidirá dónde se ubica.

¿En estos casos sería también muy importante la figura del asistente personal que están intentando desarrollar?

Eso implicaría que con el Fisiomed vayan los servicios de cercanía, que pueden ser el asistente personal, la ayuda y la comida a domicilio. Ahora mismo la Gerencia de Servicios Sociales está elaborando un plan piloto para ver cómo se puede garantizar la permanencia en el mundo rural y con calidad de vida. Hay personas que podrían vivir en su pueblo, en su casa, con las ayudas pertinentes hasta prácticamente el fin de su vida. Y, sin embargo, hay tendencia a recurrir a las residencias. EEn esto hacen falta los programas de acompañamiento con algún voluntario, tener una fisioterapia cerca para evitar desplazamientos y, sobre todo, tener muy buena tecnología para tener controladas a esas personas. Esto no ahorrará muchos costes. Y este es uno de los proyectos en el que nos centraremos a partir de este aniversario.

Habla de voluntariado, ¿tienen necesidades o tienen todas las plazas cubiertas?

En los núcleos urbanos tenemos bastantes voluntarios, con grupos muy buenos. Donde no tenemos o tenemos muy poquitos es en el mundo rural. Parece que el Gobierno quiere poner en marcha un programa para incluir horas de voluntariado obligatorias dentro del currículum escolar. En el mundo rural, con los jóvenes o las personas mayores porque el voluntariado no tiene edad, hay que crear estructuras que sirvan para garantizar el acompañamiento de las personas con discapacidad. Además, se pueden incluir actividades culturales y de ocio para fijar población.

¿Son accesibles los espacios culturales y deportivos? ¿La oferta es accesible?

En principio estamos bastante bien. Pedimos tres características que deben tener, sobre todo los espacios deportivos. Una es la accesibilidad, otra es la inclusión y la tercera es la igualdad de oportunidades. Estamos muy acostumbrados a que en espacios como el Pepe Rojo coloquen a la persona en silla de ruedas en una plataforma en una esquina del campo. La persona así no está incluida. Es accesible y estás incluidos cuando estás con todos los de-

«El perfil de la persona desfavorecida es: mujer, mayor de 45 años, con discapacidad y en el medio rural»

«Es accesible y estás incluido cuando estás con los demás»

más. Lo otro es segregación. Que está ligado a la igualdad de oportunidades, que es ver como el resto. En estos espacios hay que buscar esto.

¿Y la inclusión en las actividades deportivas y culturales?

Eso es muy difícil. Incluso se hace una cultura segregada, contra la que hay que luchar. Hay cultura producida por personas con discapacidad, pero totalmente segregada del colectivo general. Todavía no se ha conseguido la integración. Es un reto de futuro que en una obra de teatro trabaje una persona de discapacidad con todas las demás. Lo mismo pasa en los deportes, donde no somos partidarios de los deportes exclusivos. Les respaldamos y apoyamos, pero preferimos deportes como el remo donde pueden remar juntas personas con discapacidad y sin ella, igual que en el tiro con arco o el tenis de mesa, incluso el ciclismo con handbike.

¿Sigue siendo tabú el tema de la sexualidad en las personas con discapacidad?

Aspaym lleva tiempo reclamando a la Consejería de Sanidad que la viaria esté subvencionada para las personas con discapacidad. En el tema de la sexualidad y la maternidad trabajamos con sexólogos, e incluso tenemos el programa Consexos, donde cualquier persona se puede poner en contacto para pedir asesoramiento.

¿Está regulada la figura del asistente personal?

Es un tema que se está trabajando desde la asociación de Barcelona, donde hay profesionales que trabajan como asistentes sexuales para ayudar a personas con discapacidad a desarrollar su sexualidad. Nosotros hemos valorado este tema pero está aparcado porque, a lo mejor, todavía la sociedad no es muy madura para entender esta figura.



J. TAJES

«Todavía hay muchos edificios públicos sin adaptar para que sean totalmente accesibles»

¿Cómo es en Valladolid la movilidad y accesibilidad para las personas en sillas de ruedas o con alguna discapacidad física?

Tenemos la suerte de que las ciudades de Castilla y León, y específicamente Valladolid, están muy bien adaptadas. Cuando vienen compañeros de otras asociaciones, siempre nos felicitan por lo bien adaptado que está todo. Aunque quedan muchas cosas por hacer y todavía hay edificios públicos que están sin adaptar. Y quiero recordar que el 4 de diciembre se cumple el plazo que marca la ley para que todos los entornos, servicios y edificios, sobre todo públicos, estén totalmente adaptados.

¿Qué edificios no cumplen?

Por ejemplo, la Audiencia Provincial. El resto los daremos a conocer el día 4 para denunciar los que no cumplen la accesibilidad.

¿Este problema se agudiza más en las comunidades de vecinos?

Sí. Hemos tenido bastantes reclamaciones e incluso hemos llevado algún problema de socios de Aspaym porque sus vecinos no querían poner el ascensor, pero como el importe de la obra era superior a una anualidad de los gastos de comunidad pues es com-

plejo. Pero los vecinos deben recordar que es posible que hoy no lo necesiten pero, a lo mejor, mañana o dentro de 20 años lo tendrán que utilizar seguro.

¿Son suficientes las líneas de subvención para adaptar las viviendas de las personas con discapacidad?

Se está trabajando ahora, desde la Junta de Castilla y León, para sacar unas subvenciones de apoyo a la adaptación de viviendas y productos de apoyo.

Ahora mismo están estudiando la accesibilidad en el transporte urbano en ciudades como Valladolid para ver cómo se puede mejorar. ¿Tienen ya alguna conclusión?

En el transporte público hemos detectado dos problemas fundamentales, que es donde se centran las quejas de los socios. Uno es que hay autobuses que no les funciona la rampa; hay conductores de autobuses que son reacios a utilizar la rampa manual y hay socios que han tenido que esperar tres o cuatro autobuses para poder coger uno. Por otro lado, en el transporte tenemos verdaderos problemas, y ahora más, con los taxis adaptados. Una queja que tenemos y que vamos a presentar al

Ayuntamiento de Valladolid en breve es que estos taxis tienen tarifa plana, es decir te cobran una cantidad fija por el trayecto que hagas, corto o largo. Y ahora el Ayuntamiento va a hacer una modificación de las ayudas que daba para el transporte en estos taxis y queremos hablarlo con ellos porque no tenemos noticias muy halagüeñas.

Por contra, en la capital ya se puede utilizar la tarjeta europea de discapacidad para aparcar en la zona azul y se han ampliado las plazas específicas para personas con discapacidad.

Ya por fin se ha corregido. La Concejalía de Movilidad está muy concienciada. Nos llama para todo. Y han hecho una reforma y reorganización de las plazas adaptadas y nos llaman para dar nuestra opinión.

¿Y los vallisoletanos son respetuosos y están concienciados?

En principio, sí. Hay algunos conductores que no son muy respetuosos, pero en general sí. Aquí no hemos tenido muchas quejas en ese sentido. Sí que hemos tenido quejas de que hay plazas ocupadas por tiempo indefinido por una persona con discapacidad y bloquee su uso a otros usuarios.